



FÉDÉRATION DES
MAISONS DES JEUNES
ET DE LA CULTURE
D'ALSACE

www.fdmjc-alsace.fr

édito

ÇA NE
TIENT PLUS !

Fortes inquiétudes dans le monde associatif !

Le 11 octobre dernier, une fois n'est pas coutume, le monde associatif alsacien s'est mobilisé à Strasbourg à l'appel national du « Mouvement Associatif » relayé par « Alsace Mouvement Associatif » pour lancer une alerte : « Ça ne tient plus ! ».

Baisse des financements publics et privés, trésorerie en berne, charge de travail en augmentation pour les salariés(e)s et les bénévoles, absorption de l'inflation non compensée, effet mécanique de l'augmentation des coûts salariaux (sur les bas salaires) du fait de la modification de la réforme Fillon, mise en concurrence par la commande publique et surtout manque de reconnaissance. **Le monde associatif craint pour son avenir.**

Ces craintes ne font que se confirmer dans le cadre des débats nationaux en cours où, de manière non exhaustive, il est évoqué 26% (-220 millions) de baisse de crédit pour la jeunesse et la vie associative, fin des colos apprenantes, pass-culture remis en question, baisse d'environ 20% du budget alloué au service civique et ce qui ramènera le nombre de jeunes de 150 000 à 110 000... et bientôt les baisses de dotations aux collectivités locales (premier partenaire des associations) qui verront sans nul doute leur capacité à les soutenir diminuer...

Les associations « notre bien commun » à préserver

L'Alsace compte 33 000 associations qui emploient 57 000 personnes.

En France, plus d'un(e) salarié(e) sur 10 travaille dans une association. Elles comptent plus de 20 millions de bénévoles qui agissent dans et pour l'intérêt général.

DÉCEMBRE 2025 - N° 156

80 trèfle et luzerne

L'ACTU DU RÉSEAU FÉDÉ !

On ne se rend pas assez compte que le monde associatif charmente nos vies à tous et au quotidien : Petite enfance, enfance, jeunesse, handicap, santé, éducation, sport, réinsertion, environnement, grand âge et dépendance, recherche médicale, développement économique et social, solidarité et protection sociale, protection des mineurs, justice... les associations sont partout et elles sont essentielles ! Et puis, il y a l'animation et le lien social dans nos territoires, ruraux et urbains.

Si le monde associatif s'écroule, c'est toute la société qui s'effondre ! Il est fragile, il est en danger permanent. Il est constitutif de notre modèle social. Alors, même si la FDMJC Alsace n'est, à ce jour, pas encore en situation de tension extrême comme peuvent l'être nombre de nos collègues, nous nous devons de prendre conscience et de faire prendre conscience, de la fragilité de nos organisations qui pourtant sont souvent celles qui assurent le fonctionnement de la société, notamment dans les territoires ruraux et dans les quartiers.

Dans ce contexte, il nous semble essentiel de travailler « côté à côté et non dos à dos » avec nos partenaires principaux que sont les 27 collectivités locales partenaires de la FD et avec les collectivités territoriales (notamment CeA) ainsi que les organismes sociaux (CAF...). Ils auraient, eux aussi, beaucoup à perdre (en matière de maintien du lien social / d'animation des territoires / d'implication des habitants / de démocratie locale / d'épanouissement individuel des citoyens dans le collectif...) si les associations venaient à être trop fragilisées, voire à disparaître.

À notre niveau, nous continuerons avec engagement et efficience à accompagner nos associations membres, nos professionnels enfance et jeunesse pour que les dynamiques engagées et services rendus ne soient pas « sacrifiés sur l'autel » d'économies à réaliser. Ce qui, sans nul doute, coûterait plus cher à la société en comparaison des coûts sociaux que cela représenterait.

Piero Calvisi | Directeur

« Dans les pays démocratiques, la science de l'association est la science mère ; le progrès de toutes les autres dépend des progrès de celle-là. »

Alexis de Tocqueville

#CANETIENTPLUS

RÉSEAU MJC DE FRANCE / CONVENTION NATIONALE DES MJC

Retour de Transmission(s)

Du 4 au 6 juillet 2025, les réseaux de MJC se sont retrouvés à Saint-Brieuc, en Bretagne, où s'est tenue la Convention nationale des MJC sous le thème fédérateur "Transmission(s)".

Une délégation alsacienne de **cinquante participants** - bénévoles, animateurs et jeunes engagés du réseau FDMJC Alsace - a rejoint les **500 participants venus de toute la France** et d'au-delà pour trois jours intenses, placés sous le signe des rencontres, du partage et de la réflexion sur les mécanismes de transmission(s). L'objectif : s'inspirer mutuellement, s'approprier et faire vivre l'esprit d'éducation populaire propre aux MJC, rêver de nouveaux possibles et tisser la trame de futurs projets.

Fidèles à nos habitudes, nous ne sommes pas venus les mains vides !

Le programme alsacien a proposé :

- un atelier **d'initiation à la sérigraphie** animé par le Réseau Animation Jeunes du Pays de Saverne,
- un atelier "**Engagement des jeunes**" conduit par les **animations jeunes du Kochersberg et de Mossig Vignoble**,
- les **petits reporters** de l'**animation jeunes de Souffelweyersheim**,
- des **démonstrations d'outils pédagogiques** autour du handicap, de l'engagement, du vivre-ensemble ("Moi et les autres"....).

Enfin, dix jeunes du secteur Mossig Vignoble ont prolongé l'aventure en participant à un séjour d'échanges avec de jeunes Corses et Bretons issus d'autres MJC.

Organisé par MJC de France, avec la complicité de la FRMJC de Bretagne et des Pays de la Loire, l'événement a proposé ateliers, rencontres, débats, expositions et concerts, dans une ambiance chaleureuse et conviviale si chère à l'esprit MJC.



Des actions... à leurs reconnaissances

Symbolique de la valeur des actions portées toute l'année dans nos structures, l'État a décidé de reconnaître, par deux fois, la légitimité et l'engagement de notre fédération dans les territoires. Ces reconnaissances valorisent ainsi notre contribution en tant que tête de réseau sur les questions d'éducation populaire, de culture, de société, d'intérêt général, et plus encore....

Labellisation culturelle

Le 6 juin dernier, au Palais du Rhin à Strasbourg, s'est tenue la cérémonie officielle de remise du **label Éducation populaire pour la culture**, organisée par la DRAC. Dix fédérations d'éducation populaire et cinquante-six associations y étaient réunies... et, parmi elles, la FDMJC d'Alsace et 4 associations membres de notre réseau. Nous rejoignons ainsi le cercle des structures **reconnues par le Ministère de la Culture** pour leur engagement en faveur d'une **culture vivante, accessible et partagée**.

Ce label vient saluer nos actions quotidiennes : projets artistiques, accompagnement des associations membres, et soutien aux territoires. Il met en lumière la vitalité de notre réseau, porteur de transformation sociale, d'émancipation et de citoyenneté active.

Aux côtés de quatre associations membres également labellisées - la **Grange aux paysages** à Lorentzen, la **MJC La Bouilloire** à Marckolsheim, les **Sentiers du théâtre** à Benheim, et la **MJC de Wingen-sur-Moder** - nous affirmons haut et fort qu'une culture ouverte à toutes et tous est un formidable levier d'émancipation et d'expérimentation.



Reconnaissance d'Utilité Publique

Par arrêté du 30 juillet 2025, le Ministère de l'Intérieur a inscrit la FDMJC d'Alsace comme **association porteuse d'une mission d'intérêt public**. Cela représente une reconnaissance pour notre action au service des enfants, des jeunes, de la vie associative, de l'animation des territoires, mais aussi la reconnaissance que notre association est bien pilotée et gérée de manière totalement "désintéressée" par des bénévoles, appuyés par des professionnels.

Zoom sur... l'Espace Malraux à Geispolsheim

GEISPOLSHEIM

Coup de projecteur !

 La culture et les pratiques culturelles sont le levier privilégié d'action du réseau des MJC pour la mise en œuvre de son projet d'éducation populaire. Les MJC articulent ainsi enseignement, pratiques, production, diffusion dans une démarche de projet culturel sur un territoire. Le réseau gère ainsi une multiplicité de lieux culturels, tel que l'Espace Malraux à Geispolsheim...



L'Espace Malraux de Geispolsheim est une structure culturelle dont le projet est porté depuis 2009 par la Fédé en partenariat avec la Commune de Geispolsheim.

Ici, les pratiques amateurs côtoient les compagnies professionnelles. La culture joue le rôle de passerelle au service de la cohésion sociale et du « vivre ensemble ». Dans une ambiance qui prête à l'échange, la convivialité et la proximité avec les artistes, ce complexe d'une capacité de 600 places assises propose chaque année une trentaine de spectacles de qualité faisant intervenir des artistes du Bas-Rhin (ou des départements voisins) dans une démarche de concept éco-culturel.

Ses objectifs et missions sont de :

- Valoriser les pratiques amateurs et émergentes
- Accompagner des compagnies en voie de professionnalisation (mise à disposition de salles, résidences artistiques, soutien à la création, mise en réseau et diffusion...)
- Créer des passerelles, des liens et être un lieu ressource pour les structures de proximité, associations, compagnies
- Développer et accompagner des projets culturels, en partenariat avec les acteurs locaux
- Favoriser l'animation culturelle à travers des actions de médiation culturelle et des temps d'échanges entre artistes et habitants
- Organiser des animations et des événements populaires et culturels pour tous les publics (ciné club, thé dansant, séances scolaires, festival alsacien, fête de la musique, événements thématiques...)

L'Espace Malraux offre ainsi une programmation éclectique d'activités culturelles, où toutes les disciplines artistiques sont représentées ; musique, théâtre, humour, cinéma, spectacle jeune public, actions culturelles et ateliers....

Pour ce faire, une belle petite équipe oeuvre au quotidien pour faire vivre le projet :

- **Farid Mouchabatai**, responsable culturel
- **Camille Eber**, assistante culturelle
- **Timéo Kahloun-Eber**, volontaire en Service Civique
- Une **trentaine de bénévoles** complète l'équipe, ils choisissent de s'investir de manière bénévole pour promouvoir l'épanouissement par la culture, la participation et le lien social.

Plus qu'une salle de spectacles et de concerts, l'Espace Malraux, dans la lignée du projet des MJC, est donc **un lieu de vie à part entière pour les habitants**. On y entre parce qu'on sera sûrs d'en ressortir en ayant découvert des artistes, des musicien(ne)s, des comédien(ne)s qui nous auront amusés, émus, faits voyager, réfléchir, ou penser autrement... et parce qu'on aura eu plaisir à en parler autour du bar, avec une bière locale (ou un soft local), un repas fait maison, un(e) bretzel... et l'envie de revenir pour se rencontrer, partager, et grandir ensemble, encore.

À venir en 2026 :

Malraux Comédie Club

Scène ouverte nouveaux talents
Mardi 13 janvier 2026 à 19h30

History of Electronic Music

Soirée Electro par l'association MKF
Vendredi 16 janvier 2026 à 19h30

Au revoir les enfants (1987)

Ciné Club
animé par Jean-Jacques Nuss
Mardi 20 janvier 2026 à 19h30

Rêve encore plus

Arts circassiens par la Cie Foehn
Jeudi 22 janvier 2026 à 20h

Blue Suede Shoes

Spectacle-Concert
par M. Soul et ses musiciens
Vendredi 23 janvier 2026 à 20h

Le pays des autres

Théâtre par la Cie Plus d'une voix
Jeudi 5 février 2026 à 20h

Un monde (presque) parfait

Humour, Sciences, Chansons
par la Cie Esprit Joueur
Jeudi 12 février 2026 à 20h

Week-end danse et mouvement

Spectacles, ateliers tout public
Sam. 31/01 et Dim. 02/02/2026

IDÉES SORTIES pendant les vacances scolaires

 **Malraux Comédie Club**
Scène ouverte nouveaux talents
Mardi 17 février 2026 à 19h30

[Na!] + Jam Session

Concert Jazz Punk
Vendredi 20 février 2026 à 20h30
suivi d'une jam session

... et jusqu'à fin juin !

Infos & Billetterie

Sur le **nouveau site**
de l'Espace Malraux :
espacemalraux.geispolsheim.fr

Contacts

Farid Mouchabatai : 06 70 39 28 55
espacemalraux.geispolsheim@gmail.com
Camille Eber : 06 98 27 51 87
mediationculturelle.malraux@gmail.com

VIE DE LA FD

Une nouvelle recrue au service de la vie associative du réseau

Suite aux attentes exprimées par les associations membres que nous avons rencontrées ces derniers mois dans le cadre du travail sur notre projet associatif,

Manon LALANNE a rejoint l'équipe de la Fédération des MJC d'Alsace le 1^{er} septembre dernier.

Ses missions consisteront à animer la vie associative et à accompagner les associations membres de la FD.

« Au fil des prochaines semaines et mois, j'aurai à cœur de venir à votre rencontre pour co-construire, à partir de vos idées et expériences, des projets ambitieux qui feront grandir le réseau fédéral et lui donneront encore plus de force. »

Bienvenue à Manon pour cette belle mission au service de la vie associative, de l'éducation populaire et du dynamisme de notre réseau

Ce poste est financé en partie par l'Union Européenne.



Trèfle et luzerne

Le magazine du réseau de la Fédération des MJC d'Alsace

Adresse du siège social :
8 rue du Maire François Nuss
67118 GEISPOLSHEIM

Adresse postale :
8 rue du Maire François Nuss
CS 30135
67404 ILLKIRCH CEDEX

contact@fdmjc-alsace.fr

Directeur de la publication : Piero Calvisi
Rédacteur en chef : Paul Schaeffer
Coordination : Elouan Zobel
Réalisation : Service Communication FDMJC
Imprimé par l'imprimerie Handirect
à Strasbourg
N° ISSN : 2109-3806
Dépôt légal à parution

Réjoignez-nous !



www.fdmjc-alsace.fr



Un projet associatif pour construire l'avenir ensemble

Le 13 juin dernier, à Barembach, notre Assemblée Générale a adopté le nouveau projet associatif de la FDMJC d'Alsace. Ce projet est ancré dans notre histoire et dans nos valeurs, en particulier celles de l'éducation populaire, et porte l'ambition d'offrir à l'ensemble de notre réseau une vision et un cap pour les prochaines années..



Ce texte est le fruit d'un important travail de concertation qui a duré plus de 2 ans et qui aura été ponctué d'échanges avec nos associations membres, de rencontres avec les salariés et de nombreux échanges et débats lors des instances de notre association (Bureau, CA et AG). Au-delà de la production finale, c'est surtout le chemin parcouru ensemble qui témoigne de notre capacité collective à débattre, réfléchir et construire.

Le projet s'articule autour de **quatre axes** :



Ce projet n'aura de sens que s'il vit au quotidien. C'est pourquoi nous comptons sur la mobilisation de toutes et tous pour le faire exister dans nos actions, nos initiatives et nos pratiques.

Enfin, un **grand merci** à toutes celles et ceux – bénévoles, salariés, associations membres – qui ont contribué à cette œuvre collective.

Benoît MAQUEDA | Directeur Adjoint

PAROLE DE BÉNÉVOLE !

« Le projet associatif, c'est un document de référence que nous avons construit patiemment ensemble et qui nous réunit toutes et tous. Il reflète notre culture, nos valeurs, c'est un peu notre bien commun. Le projet associatif est au service de l'association, de ses publics, de son territoire. Il est important qu'il soit écrit car il constitue ainsi une source à laquelle se référer et qui se décline, idéalement, dans tous nos travaux, bénévoles comme professionnels. Espérons qu'à l'avenir, il irrigue jusqu'aux projets pédagogiques des périscolaires et animations jeunesse, qu'il inspire nos associations membres et nous fédère toujours plus ! Merci à toutes et tous d'y avoir contribué... il est écrit... sa déclinaison ne fait que commencer... »

Sandra Guilmot, Secrétaire au CA de la FDMJC d'Alsace, impliquée au sein du COPIL projet associatif

